

Noticiero de Soria

FUNDADOR, DIRECTOR y PROPIETARIO: PASCUAL P. RIOJA, periodista el más antiguo de la provincia.

Año de fundación: 1888

Viernes 4 de Noviembre de 1921

Número de hoy: 3521



DÉCIMO NOVENO ANIVERSARIO

EL SEÑOR

Don Antonio Pérez-Rioja

Periodista, Cronista que fué de Soria, autor del «Romancero de Numancia», de «La Lira del Duero» y de varias otras obras literarias y sorianas, individuo correspondiente de la Real Academia de la Historia, Jefe de Administración civil, etc.

Falleció en Cáceres el día 6 de Noviembre de 1902

A los 63 años de edad

Después de recibir los Santos Sacramentos

= D. E. P. =

Sus hijos, hijos políticos, nietos, hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás familia y Noticiero de Soria:

Suplican á sus numerosos amigos y relacionados una oración en sufragio de su alma, por cuyo acto de caridad les quedarán reconocidos.

Soria 4 de Noviembre de 1921

El lunes próximo, día 7 del actual, se celebrará en la Iglesia de los Padres Franciscanos de esta residencia, á las diez de la mañana Misa por el eterno descanso del finado.

Ruido de espadas

Ráfagas.

—Callad un poco.

—Parece que en la calle se oye ruido de espadas.

—¿De espadas, dices?

—Si. Indudablemente son don Juan y don Luis que dirimen, tizona en mano, sus querellas de fanfarría y de amor.

—El que así hablaba era un imaginativo, un soñador que vive en una nube, á falta de torre de marfil.

—Los tiempos le han dejado un poco atrás.

—Y cree que todavía andan por ahí estrafalarios á lo Mejía y á lo Tencio que se dande estocadas, por un capricho, por una guapeza ó por una mujer.

—¡Pobre rezagado!

—Con razón han soltado la carcaja de sus contortulios al escucharle.

—Don Juan y don Luis subsisten aún; pero desbravados, por efecto de una degeneración constante y paulatina.

—Perdieron lo poco que tenían de bueno y conservan lo mucho que tuvieron de malo.

—Aquella sinceridad con que exhi-

bían sus defectos; aquella arrogancia con que respondían de sus acciones; aquel menosprecio de la vida que les hacía en cierto modo simpáticos, lo han perdido totalmente.

En cambio conservan el torcido instinto, la intención aviesa, el desenfado para el mal.

Ahora, como cuando eran mozos y gallardos y calaveras, van en pos del escándalo, que les atrae con fuerza irresistible.

—Pero han aprendido á nadar y guardar la ropa.

También emplean armas y procedimientos más sutiles.

—Por nada del mundo cometería el don Juan de nuestro tiempo la estupidez de raptar una novicia noble y acaudalada, escalando los claustros de un convento.

—¡Vaya un negocio!

Luego, cualquier Ulloa, más ó menos comendador, iría á pedirle cuentas del rapto y á estropearle la boda.

—Canalladas, bueno; pero tonterías, no; ahora don Juan se vale de artes menos peligrosas y más seguras.

Nada de estridencias ni de dramas.

Mucha mano izquierda... y á otra cosa.

—¡Como don Luis! Obró como un verdadero patán, jugándose una novia noble y rica en la más absurda,

y más estúpida de las puestas.

—El don Luis de nuestros días no se juega el porvenir por nada ni por nadie.

—El pasado, bueno va.

—Y el presente, si las cosas se tercián.

—Pero ¿el porvenir? ¡Qué disparate! Ni el uno ni el otro se lían á cintarazos por bocanada más ó menos. Sus broncas son de otra índole.

—No tienen por escenario la oscura calleja, sino el salón resplandeciente del «cabaret» ó del «music hall».

—Y todo para en romper cristal, obofetear á la mundana que se pone pelma, y faltarles á los guardias, si intervienen conciliadores ó enérgicos.

—Oyó mal el imaginativo que creyó percibir en la calle ruido de espadas.

—Solamente á su imaginación soñadora pudo ocurrírsele tal dislate.

—Las almas han mudado poco; pero las formas exteriores, los usos y las costumbres están totalmente cambiados.

—Preferible sería que el cambio hubiera sido esencial é interno.

—Y de no ser así, que no se hubiera operado cambio ninguno.

—Porque no hay duda, entre el don Juan y el don Luis de ayer, sinceros, arrogantes, valerosos, y el don Luis y el don Juan de hoy, hipócritas taimados y cobardes, todas las ventajas están de parte de aquéllos.

H. DE A.

Agrícolas.

Como se reconocen los huevos de las aves.

Todo el mundo conoce el procedimiento de examinar los huevos al trasluz, para cerciorarse si están ó no frescos.

—Pero semejante procedimiento, aparte de no ser de un valor absoluto, ni de gran delicadeza, ofrece el inconveniente de que requiere cierta práctica en los que lo utilizan.

—La Sociedad de Avicultura de Sagonia acaba de recompensar al autor de otro método que no tiene ninguno de los defectos del precedente, y que se funda en un fenómeno muy simple y fácilmente comprobable.

—Si se sumerge un huevo en agua, se observará que tiene tendencia á guardar una posición vertical y que esa tendencia es tanto más acentuada cuanto más viejo es el huevo.

—Esto se debe á que el espacio vacío existente en la parte más ancha del huevo, va aumentando á medida que el huevo envejece, *passer moi le mot*, por efecto de la evaporación del agua de la clara.

—Un huevo sumergido en agua adquirirá una posición tanto más inclinada cuanto más tiempo tenga.

—Los huevos frescos permanecen horizontales, un huevo de tres á cinco días describe un ángulo de 20° con el horizonte; á los ocho días dicho ángulo lo es de 45°; á los catorce días de 60°, y á las tres semanas se acentúa de tal modo el ángulo, que este llega á los 75°.

—Al transcurrir el mes, el huevo se coloca en la posición vertical, y cuando tiene más tiempo concluye por flotar.

—Con estos datos, nuestros lectores pueden fácil y prontamente comprobar si un huevo es ó no fresco.

—¡Y ya que cuestan baratos!

El mentir no es pecado

(Entre los cazadores)

—No sabiendo á ciencia cierta como definir exactamente el pecado que acreó la caída de nuestros primeros padres, las generaciones sucesivas lo calificaron de original.

—Pero los cazadores, no encontrándolo, sin duda, bastante original, encargaron al que luego había de ser San Huberto, su patrón, que cometiese uno que quedase como tradición y cosa corriente entre los adoradores de la caza.

—Sucedió, pues, que un día, encontrándose en el monte Walpurais nada menos que el diablo en persona y el arcángel San Miguel, se trabaron de palabras, adquiriendo la discusión graves proporciones.

—Sostenía el primero, que muchos cazadores que habían mentido, atribuyéndose por vanagloria hazañas venatorias que no habían existido más que en su imaginación eran por ende tributarios de Satanás y habitantes perpétuos de las llanuras abrasadoras del infierno. El Santo Arcángel combatía la tesis con tanta vivacidad como caluroso entusiasmo.

—Iban ya los contendientes á venir á las manos, cuando acertó á pasar el entonces joven Huberto, que se dispónia á emprender una partida de caza.

—Enterado de la discusión y de las afirmaciones del diablo, intervino en la primera, exclamando:

—¿Quién miente aquí joh, Satanás! eres tú, porque yo, destinado a ser un día patrón de los cazadores, tengo la conciencia de no haber nunca traicionado á la verdad y nada ni nadie hay capaz en el mundo de hacerme decir una mentira.

—Eso ya lo veremos —contestó el rey del Averno, y se retiró guiñando un ojo y seguido de San Miguel, curioso este último por saber la estratagema de que el demonio se valdría á fin de conseguir que el cazador mintiese.

—Poco después Huberto, blandió la pica, dirigiéndose hacia un corpulento jabalí y llevando delante á su famoso perro «Goliath».

—Pero en el instante mismo en que el valeroso animal iba á lanzarse sobre la selvática presa, el diablo lo agarró por la cola con tal fuerza que el perro se quedó clavado en el sitio, sin poderse mover y dando alaridos espantosos.

—Arrollado por la res, Huberto cayó al suelo muy mal parado, sin poder tocar ni á una cerda del furioso y triunfante jabalí.

—Su escudero, atraído por la algazara del lance, le encontró desvanecido y ensangrentado; teniendo á sus piés al perro, aun tembloroso á causa del dolor producido por la presión de la mano verdaderamente endemoniada que le había tenido sujeto.

—¡Señor! —dijo el fiel servidor socorriendo al herido— ahora comprendéis que yo tenía razón al querer ahogar al viejo «Goliath» que no sirve para maldita la cosa, y que en vez de defenderos y perseguir á las reses, se echa cobardemente á vuestros piés.

—Huberto, mientras tanto, miraba con benevolencia al animal, que le lamía las manos:

—No acuses á mi pobre perro —contestó— porque este leal servidor es siempre digno de su buena fama.

—Es un exceso de vanidad, que el Se-

for ha castigado con justicia, quise obrar por mí solo y sin su auxilio; ya tenía sujeto al jabalí, cuando yo le grité: ¡atrás! y viendo que no me obedecía le alejé a la fuerza dándole con la pica.

Prorrumpió entonces el diablo en una estrepitosa carcajada, y dirigiéndose a San Miguel, le preguntó con tono de burla.

—¿Me negarás ahora que Huberto ha mentido?

—Sí, ha mentido; replicó el Arcángel; pero lo ha hecho para salvar la reputación y la vida de su fiel perro y tú sabes bien ¡oh Satanás! que cuando el fin es bueno, santifica á veces los medios de que el hombre se vale para llegar á él.

Los cazadores, desde ahora quedan absueltos del pecado de ser algo embusteros.

Satanás se alejó de allí humillado y murmurando contra las sutilezas de los casuistas.

La aventura no tardó en hacerse notoria entre los cazadores, que continúan fielmente la tradición á través de los siglos y la mentira se ha convertido en el pecado original de todos cuantos, en mayor ó menor escala, profesan culto al arte venatorio.

Can Tus Tus.

Lo de Marruecos

Se aproximan á tres mil los muertos encontrados en Monte Arruit.

Nuestro querido colega el director de *El Telegrama del Rif*, Cándido Lobera García ha hecho, sobre el terreno, la interesante información siguiente:

Doloroso reconocimiento de cadáveres.

Cuando llegamos al espoliarío de Monte Arruit, trabaja activamente la Comisión de Higiene en la apertura de zanjas, de grandes zanjas, donde reposarán eternamente los restos de los mártires.

Dos capitanes, uno de Ingenieros y médico el otro, afectos á la Comisión, nos aseguran que se aproximan á tres mil los cadáveres. El lunes recibirán sepultura 500 y quedan aún 120 más.

En las lomas dominantes sobre el zoco de Taizza de Beni-Bu-Yahi hay más de 700 y á la derecha del río 500.

Los de la explanada de acceso á la posición comenzaban á ser retirados, retrasándose hasta el mediodía los enterramientos en espera de que sus deudos ó amigos los reconociesen.

Se han registrado muy emocionantes escenas, durante esa triste tarea.

¡Y ha ocurrido, al examinar las familias los que se suponían de un oficial determinado, comprobar el error! En este caso se hallan los del nieto del general Luque y teniente Manterola.

El comandante de Estado Mayor, Luque, con su esposa y hermana Concha, pasaron la mañana en aquel campo de muerte, dolorida el alma de la pobre madre ante la idea de que el hijo querido se encontrase entre los muertos pues alienta la firme esperanza de que fué uno de los salvados el día de la evacuación.

La madre política del teniente Manterola y el padre del teniente Montes, con sus parientes, fueron también á Arruit, y también otros muchos, presa de terrible angustia.

Han sido reconocidos: De Ingenieros, el capitán Maroto, tenientes Martínez Fernández y Gil y alférez Albert.

De Intendencia: Auxiliar Espinosa y su hermano auxiliar del Cuerpo.

De Infantería: Teniente coronel Alvarez del Corral, capitanes Lama, Aceña, Diez Trachuelo y Lobo y tenientes Velasco Santamaría, Arjona, Castrillón, García Fernández y sargento Vázquez.

De Alcántara: Capellán Campo y veterinario Vidal.

De Artillería: Capitán Rubio y teniente Gay y Cortina.

De Sanidad: Capitanes Espina y Rall.

Se nos ha dado otros nombres, pero se trata de meras suposiciones.

Los oficiales que conservaban restos de la ropa, tienen los bolsillos vueltos y arrancadas las estrellas, conociéndose el grado por la impresión en las bocamangas.

La familia de un cantinero identificó al jefe de ella, y los hijos han conducido á Melilla los restos mortales.

Cartas y documentos había esparcidos entre los cuerpos agarrotados por el dolor y el fuego.

Junto al cadáver de un soldado, de los que no sufrieron el martirio de la hoguera, se encontró medio pliego de papel de barba tinto en sangre, en el que se lee:

«Aquí muero yo y muchos hermanos míos defendiendo la patria; así es que, hermanos míos, vengad nuestra muerte.»

Otras cartas son ilegibles; hay tarjetas postales y fotografías. Un oficial sostenía el relato de

su hijo, niño de tres años, que debió sacar para besarlo al sentirse morir. Lo guarda el sargento Bobet, del primero de Zapadores.

Como el día anterior, abandonamos dolorosamente impresionados la tragica explanada.

Recorriendo el recinto y el poblado.—Prisioneros que escapan.

Los cadáveres que había en el interior del reducto, han sido retirados, incluso los que recibieron tierra durante la heroica defensa. Ahora se desinfecta y sana, para hacerlo habitable ó instalar tiendas de campaña, porque en muchos días no podrán acondicionarse los locales, montón de ruinas.

En los parapetos se nota la obra destructora de la artillería, que pasó á poder del enemigo y tantas bajas nos costó. Los techos de urallita, respetados en otras posiciones, vinieron á tierra, y hasta parte de los muros.

En el campamento próximo se han encontrado muchos cadáveres; la casa de Intendencia debió albergar á doscientos soldados que allí hallaron la muerte. Tres perecieron en otra próxima, no por heridas de arma blanca ó de fuego, sino entre los escombros al derrumbar la techumbre la artillería enemiga. Los que tenían caballos buyeron hacia el Oeste, y allí cayeron jinetes y cabalgadura; por eso, mientras en la explanada oriental no hay un solo esqueleto de caballo, se cuentan muchos en ese otro frente.

Los montones de vainas de cartuchos disparados, denotan los puntos donde se allaban los pacos. Eran los dos espaldones del gimnasio y torreones del campamento. El núcleo principal se apostó en las casas construidas por la Colonizadora cerca del reducto. Todas están aspilladas y las aspilleras muy bien hechas, tienen gran holgura hacia el interior, y sólo la indispensable al exterior para la visión y el tiro. Esas casas han sufrido menos que las demás del poblado.

La maquinaria agrícola de los colonos del Garet, fué incendiada y martillada hasta dejarla inservible. En las calles y en el interior de las viviendas se encontraron sólo diez ó doce cadáveres; por cierto muestran señales de haber sido despedazados por las fieras. Uno se ofrece atado con alambres y todos con terribles mutilaciones.

Hacia Sidi Sadik debieron huir mil defensores alcanzándolos los bestiales rifeños cerca del zoco de Tolatza, donde los inmolaron.

Un reconocimiento ordenado ayer por el general Cabanellas ha permitido encontrar 400 cadáveres á 2.000 metros del reducto, en dirección á Batel. Se supone sean de la retaguardia de la columna de Navarro cuando trató de ganar Monte Arruit. Allí se libró empuñadísimo combate con los rebeldes ocultos en el caserío y granjas inmediatas, lucha brutal, en la que nuestros soldados se abrieron paso á la bayoneta.

Cuando se avance y sean reconocidas las casas de labor, es seguro que han de encontrarse muchas más víctimas.

Los colonos, esos animosos compatriotas que liquidaron sus negocios de Argelia para transformar el desierto del Garet en campos de cultivo, fueron el lunes y volvieron ayer, por si lograban aproximarse á sus antiguas viviendas, presenciando doloridos el aniquilamiento de su meritoria obra

Replegadas la tropa la tarde del lunes, quedaron en los puestos fortificados fuerzas suficientes á las órdenes del general Cabanellas. A primera hora de la noche, se aproximaron unos pacos y hubo cierta alarma.

A las ocho quedaba silenciosa la llanura. Las nubes regaron ligeramente carreteras y campos. La descubierta se hizo sin novedad, transcurriendo todo el día tranquilo.

Tres prisioneros lograron fugarse. He aquí sus nombres; Cipriano Ardamut Barbaji, de la cuarta del segundo del regimiento de Melilla; Miguel García Aliaga, de Ceriñola, y Federico Pérez Pérez, de la Comandancia de artillería.

Los dos últimos se salvaron de la matanza de Monte Arruit.

Han sido bien tratados, pero trabajaban mucho; dos de ellos como pastores.

Nos dieron interesantes noticias del campo enemigo, entre ellas la de que los moros conocieron con veinticuatro horas de anticipación la operación proyectada y el domingo retiraron de Monte Arruit artillería y municiones.

También lo demuestra el dato de haber levantado un riel de la vía férrea, cuyos tornillos conservaban todavía la grasa. Sin embargo; en una casa dejaron 100 granadas de 75.

Numerosos policías indígenas quisieron presentarse, más tomen el castigo, y lo mismo les sucede á los moradores de los poblados de retaguardia.

El saneamiento de Monte Arruit durará varios días pues son muchos los cadáveres inservibles y grande el deseo de identificarlos.

Cándido Lobera.

SE VENDE una finca de labor en la provincia de Alicante, á 16 Kilómetros de la capital y á 3 Kilómetros de la estación de Agost en el ferrocarril de Madrid á Alicante. Tiene 13 hectáreas, todas de viñedo, árboles frutales y huerta. Tiene también una buena casa para los dueños y otra para guarda, con bodega y dependencias para toda clase de ganado. Para el riego hay instalados tres molinos de viento, dos de ellos perfeccionados del último modelo

de «AERMOTOR» y dos motores «Vellino» de gasolina que se pueden dedicar también á toda clase de industrias agrícolas.

Para tratar, dirigirse á don Julián Visado, Plaza de la Leña, núm. 4, en Soria.

El Reemplazo de 1921.

Concentración en filas.

El real decreto del Ministerio de la Guerra, ordena que durante los días 15, 16 y 17 del presente mes de Noviembre, se concentren en las Cajas de recluta los individuos comprendidos en el cupo de filas del reemplazo de 1921, y los que sin pertenecer al mismo deban hacerlo en unión de ellos.

Durante los días 19 y 20 procederán los jefes de Caja de recluta á formar y distribuir los contingentes, teniendo muy especialmente en cuenta las aptitudes de todos ellos.

Para el destino de los reclutas que las Cajas deben facilitar á los Cuerpos de Africa, se procederá á un sorteo, formando cuatro grupos, en la siguiente forma:

I. Los que por su talla, profesión ú oficio, sean aptos para servir en Artillería de montaña.

II. Los que reúnan iguales condiciones para servir en Artillería de plaza é Ingenieros.

III. Los aptos para Caballería, Artillería ligera é Infantería de Marina.

IV. Los aptos para Infantería, Intendencia y Sanidad Militar.

Los voluntarios de un año pertenecientes al actual reemplazo, sufrirán el correspondiente sorteo para Africa, con arreglo á lo dispuesto por real orden circular de 27 de Diciembre de 1919 (*Diario Oficial* número 293), y á los que, en virtud de dicho sorteo, hubieran de servir en el mencionado territorio, se les tendrá en cuenta su calidad de tales voluntarios de un año, con objeto de que sean destinados á cubrir en los Cuerpos y unidades de Africa las plazas que pudieran haber vacantes en los mismos, para completar el número de los que se asignan por compañía, escuadrón ó batería en la mencionada disposición.

Los destinados á Marruecos.

El *Diario Oficial* inserta los estados de los reclutas que se destinan á Africa, y que forman un total de 20.765 hombres.

A Melilla irán 7.915, de los cuales 1.243 pertenecen á la primera región; 1.273 á la segunda; 1.167 á la tercera; 834 á la cuarta; 748 á la quinta; 776 á la sexta; 666 á la séptima y 1.208 á la octava.

A Ceuta le corresponden 7.920 reclutas, de los cuales serán 1.244 de la primera región; 1.274 de la segunda; 1.168 de la tercera; 835 de la cuarta; 748 de la quinta; 776 de la sexta; 666 de la séptima y 1.209 de la octava.

A Larache 4.930; de ellos, 775 de la primera región; 793 de la segunda; 725 de la tercera; 520 de la cuarta; 466 de la quinta; 483 de la sexta; 415 de la séptima y 753 de la octava.

En la Patriótica.

Llamamos así, por entender que lo es, y sin mezcla de politiquero alguno, -lo que la ensalza altamente á la Junta Provincial de Socorros para los soldados de la provincia que resulten enfermos ó heridos en la actual campaña de Africa.

Son numerosas las personalidades, que forman dicha Junta (ya publicamos sus nombres sin que dejemos de volverlos á publicar), pero aunque axisten de todos ellos muy pocos, poquitos, á la Junta por eso no deja de funcionar habiéndose tomado desde un principio la buena disposición de que con los que asistieren todos los sábados á la sesión, se tomarían acuerdos para hacerlos firmes.

Y así es, que á los soldados sorianos en las circunstancias actuales, no se les desatiende.

Como ya tenemos dicho, se acordó últimamente hacer una Rifa de treinta y cuatro lotes, de bonitos objetos y algunos valiosos, donados generosa y patrióticamente por varias personas de la capital.

Ya las papeletas de esa Rifa en beneficio de los soldados, se están expendiendo y cuesta cada una de esas papeletas la pequeña cantidad de cincuenta céntimos.

Oportunamente, se anunciará día determinado y local á propósito para la celebración de la Rifa.

Aguinaldo de Navidad.

Otra prueba fehaciente de que la Junta Provincial de que nos ocupamos, es patriótica; sumo gusto tenemos en

reproducir la siguiente Circular, que con fecha de ayer se ha dirigido á los Alcaldes de la provincia.

Dice así:

«Muy señor nuestro: Para dar cumplimiento al acuerdo de esta Junta de obsequiar con el AGUINALDO DE NAVIDAD á los soldados de esta provincia que luchan en el Rif, hacemos un llamamiento á los sentimientos filantrópicos del Comercio de toda la provincia, Corporaciones, entidades de todas clases y de los particulares, para que acudan á la subscripción abierta á dicho fin, en la seguridad de que se ha de atender nuestro ruego; dado el espíritu de patriotismo que hoy reina en toda España y singularmente en nuestra querida provincia.—Se admiten donativos en:

1.º Ropas, camisas, camisetitas, chalecos de punto, calzoncillos, calcetines, pañuelos, bufandas, etc.

2.º Comestibles, latas de conservas de todas clases, embutidos, jamón, queso, chocolate, turron, limón en polvo, etc.

3.º Tabaco.

4.º Objetos útiles y de poco volumen. Libros, jabón, lentes de color, estuches de agujas, hilo, etc.; cartera de asco, papel, lápices, tafetán inglés, escapularios, medallas, etc.

5.º Metálico.

Estarán encargados de la recaudación los señores Alcaldes, quienes remitirán los objetos á los Centros, para que éstos los hagan llegar á la Junta.

Se establecen Centros en los puntos y á cargo de los señores siguientes:

Abejar, don Marcelino Díez Uvero; Agreda, don Ezequiel Tudela; Aldealpozo, don Santiago Gómez Cacho; Almarza, don Mauricio Martínez; Almazán, don Juan Antonio López; Almenar don Isidoro Ibáñez; Arcos, Viuda de Pío Pérez; Baraona, Viuda de Hilarión Alfonso; Berlanga, don Domingo Gutiérrez; Burgo de Osma, P. y J. Andrés y Martín; Deza, don Joaquín Martínez; Gómara, Hijos de Fulgencio Alonso; Langa, don Frutos de la Villa; Medina-celi, don Felipe Ramos; Noviercas, don Eusebio Cacho; Olvega, don Modesto Huerta; Recuerda, don Bonifacio Martín Ayuso; San Esteban de Gormaz, don Vicente Espinar; San Pedro Marique don Manuel Fernández Ridruejo; Valdeavellano, don Venancio Sanz; Vinuesa, don Félix García; y Yanguas, don Alejandro Osácar.

La remesa de los Centros á la Junta se hará por coche ó por ferrocarril, pidiendo la aplicación de la tarifa económica concedida para este servicio por las empresas.

Los señores Alcaldes de pueblos situados en la vía del ferrocarril de Torralba á Soria, ó en punto de coche de línea, cuyo viaje termine en la capital, podrán hacer la facturación directamente á la Junta, pidiendo siempre la tarifa mencionada.

Teniendo que cerrarse la suscripción el día 25 de noviembre, se servirán los señores Alcaldes hacer la remesa al Centro el día 26 para que el día 29 pueda éste hacer el envío total á la Junta.

Confíase en que los señores Alcaldes den noticia de la recaudación, expresando el nombre de los donantes y objetos y cantidades, á fin de publicarlos en los periódicos de esta capital.

Réstanos encarecer á V. la mayor publicidad posible á esta circular para lograr el éxito que desea esta Junta, á fin de demostrar que no tenemos en olvido á quienes no regatean su sangre en defensa del honor nacional.

Quedan de V. attos. y SS. SS. q. b. s. m., —El Presidente, Luis Posada.—El Secretario, Felipe las Heras.»

DE LA PROVINCIA

Sucesos del día.

Robo de 1.550 pesetas y un billete de Lotería premiado.

En el tren correo de ayer, línea de Valladolid á Ariza y estación de Monteagudo, fué requerido el auxilio de la guardia civil del puesto de Langa de Duero—que iba prestando el servicio de trenes,—por un viajero llamado Marcos López Martínez vecino de Corderitos (Guadalajara), de sesenta y seis años de edad que iba á la Feria de Almazán manifestando que hacía un momento había echado de ver que le habían robado del bolsillo interior de la chaqueta (el que aparece cortado) una cartera de cuero en la cual llevaba 1.550 pesetas en billetes del Banco de España, un billete de la Lotería nacional del día 2 de Abril último, que estaba premiado, y la cédula personal.

Dijo el robado, que el hecho debió cometerse al bajar él en Ariza del tren de Zaragoza á Madrid ó al subir al de Valladolid, en la mucha aglomeración de personal que allí había en aquellos momentos.

Y que no tiene sospechas concretas hacia nadie.

Practicadas las gestiones de primera intención por la guardia civil expresada en unión de dos Agentes de policía de Soria, que viajaban en el mismo tren, no dieron resultado alguno y se te

egrafío por la Benemérita á su Jefe de Arizal por si este pudiera adquirir algún mayor dato siguiéndose activamente toda investigación.

Un balazo inesperado.

En el pueblo de Sauquillo de Alcazar, perteneciente á la demarcación de Ciria, cuestionaron los vecinos Federico Gómez Hernández y Raimundo Martínez Garcés á consecuencia de si el uno tomaba más vino que el otro. Se hallaban en lo más tremendo de la disputa y salió en defensa del primero, el joven de veinte años Francisco Marín Celorrio, natural del pueblo de Noviercas y residente en La Quiñonera. Desaforadamente se metió entre ellos y sacando una pistola automática la disparó contra Raimundo no hirindole, y si, en cambio á Saturnino Blasco Rubio Alcalde pedáneo de Tor-desalas, que allí se hallaba presente, pacificamente, produciéndole una herida en el muslo derecho, que afortunadamente no es de gravedad. El agresor, emprendió la fuga, pero más tarde se ha presentado ante el Juzgado de instrucción del partido, y presentando la pistola se ha declarado autor del hecho, quedando detenido.

Noticias

En SORIA sigue reinando el buen tiempo, sin fuertes vientos, llover ni nevar, y estamos en Noviembre pero aunque luego el invierno sea largo, se vive, y se recolecta mucho trigo, se molturan selectas harinas, se crían buenas aves de corral, se cojen abundantes productos de huerta; hay abundancia de ganados, leches y mantecas, se hace mucho cisco, y carbón, y... no faltan otros productos del país que siguen vendiéndose á muy altos precios. De modo, que los detractores del clima de casa (no los extranjeros) aquí en la «Soria del presente» viven y triunfan también. Y ser-ó no ser verdaderos sorianos, que hay que ver. Cada cual defiende á su tierra, desacreditarla, nunca.

Con el buen tiempo que reina, ayer jueves se celebró el mercado semanal con mucha concurrencia de vendedores. En la Plaza mayor hubo trigo puro, seleccionado, del pueblo de Ojuel, vendiéndose á 18 pesetas la fanega. El trigo puro, corriente, lo llevan los agrarios á vender á los almacenes de los acaparadores y se lo pagan á 17 pesetas. En plaza valió el centeno á 57 y 58 reales fanega; la cebada ladilla á 58; la caballar á 55; la de avena á 36; la de yeros á 63 y 64, y la de lentejas á 57 y 58 reales. Hubo bastantes transacciones de todo. Las patatas subieron un real en arropa, vendiéndose á 7 en lugar de 6 como en el mercado anterior. La docena de huevos de gallina tan solo se pagaron á 12 reales, y ya es precio excesivo. En el Campo del ferial hubo á la venta 130 reses lanares y 131 de cerda, siendo las transacciones de menor importancia que las del jueves último y los precios iguales. En el Rastro la carne de macho cabrío se vendió á 9 reales kilo.

Anoche se produjo un apagón más en el alumbrado público eléctrico y según se ha dicho —por referencias de la Alcaldía— se produjo la falta de corriente por rompimiento del Cuadro de distribución, sin que lo pudiera evitar la empresa «Eléctrica de Soria». Pero el alumbrado supletorio, no existe, por si acaso.

Para la reunión pública que ha de celebrarse pasado mañana domingo á las once y media de la mañana á iniciativa de la «Liga de Inquilinos y Consumidores», se dice que hay entusiasmo y decisión en asistir. Que así sea, en bien del vecindario soriano y tratándose sería y fundamentalmente de asuntos del mayor interés general, «casos y cosas» que suceden y que con elevación de miras se deben discutir y resolver, como es de creer y confiar pues tal es el espíritu de La Liga de Inquilinos y Consumidores, cuyo programa hemos sido los primeros (sino los únicos) en publicar, aplaudiéndolo.

En el gran diario modernista *El Sol*, hemos leído con agrado un extenso artículo del erudito escritor don José Ortega Gasset, que dedica á nuestro culto paisano y amigo don José Tudela de la Orden, y titula, *Incitaciones*.—Pepe Tudela vuelve á la mesta. Los elogios al buen hijo del país, son justos y en la mesta (sin ser hoy ya lo que fué,) como en el solar de Numancia (visto no tan solo en el verano sino también cuando las fieraes de los vientos y las nevadas intensas del invierno soriano,) somos de los que en nuestro Pepe Tudela de la intimidad, vemos al agrario del porvenir despojado de otros ideales que no sean el progreso, el desinterés y la alteza de miras para

colocar muy alta Soria; moralmente, científicamente patrióticamente, en el campo, la ciudad y la historia. Mueve el artículo dedicado á Tudela por Ortega Gasset á pensar, en las regeneraciones de nuestra región soriana sin partidismos de ningún género que empañen los brillos de su escudo; y en el constante sorianismo, de todos estos extremos nos habremos de ocupar. A Pepe Tudela hoy, nuestra enhorabuena.

Por la Delegación de Hacienda de la provincia, se ha puesto hoy al cobro un libramiento á la Administración de Correos de 660 pesetas y otro á don Hilarión Ortega de 2.878,30.

Desde el martes último hasta hoy, han ocurrido en Soria cuatro fallecimientos, no se ha casado nadie y ha habido cinco nacimientos, según inscripciones hechas en el registro civil.

En la Lonja de Barcelona se ha vendido estos días trigo blanquillo de Extremadura disponible á 43 pesetas los 100 kilos sobre vagón origen.

En trigos extranjeros no se ha operado, habiéndose ofrecido: Manitoba 2, á 4,60 y Hard Winter 2, á 4,70 dólares los 100 kilos caf Barcelona, y Australia á 36 pesetas los 100 kilos caf Barcelona.

Harinas.—Cotizanse: corrientes á 69; blancas extras, de 72 á 73; fuerza, á 74. Todo pesetas los 100 kilos, sobre carro en esta.

Según nos maniesta en atento B. L. M. el señor Tesorero de Hacienda de la provincia don Fidel Ulloa y Arango, la recaudación voluntaria de las cédulas personales de este año, ha sido prorrogada durante todo el actual mes de noviembre, por orden de la Dirección general, en todas las localidades á que no afecta la ley de 3 de agosto de 1907.

En el tren de esta mañana, han sido muy numerosos los viajeros que han marchado de Soria á la Feria de la villa de Almazán. Tantos eran los expedicionarios que la empresa ha tenido que poner tres wagones más para que pudieran marchar todos.

Anteayer miércoles, tomó posesión de su elevado cargo, el nuevo Ingeniero Jefe de Obras Públicas de la provincia señor don José María Ortega al que deseamos feliz estancia entre los sorianos, dándole cordial y respetuosa bienvenida á nuestro país.

Sección Religiosa.

CULTOS EN SORIA.

Novena de ánimas.—Hoy á las cinco y media de la tarde, dará principio esta Novena de ánimas en el templo de Santa María la Mayor.

Apostolado de la oración.—Pasado mañana domingo primero de mes, se celebrará á las seis de la tarde en la iglesia de San Juan, el Ejercicio mensual del Apostolado de la oración.

Visita diaria á Jesús Sacramentado.—Se celebra á las seis de la tarde en el templo de Santa María la Mayor.

GORREO Y TELÉGRAFO.

La situación en Marruecos.

En el Consejo de ministros el señor la Cierva ha dado cuenta de la situación en Marruecos.

Es cierto dice, que en Gomara hubo un momento de peligro, porque los jarqueños se proponían seguir la misma táctica empleada en Annual, pero con la decisión de nuestras tropas y la presencia del alto comisario, se logró derrotar al enemigo habiendo regresado á Beni-Uriaguel los contingentes que acaudillaba Mohamed, el hermano de Abd-elKrim.

Si el temporal no lo impide, embarcará para Melilla el alto comisario, comenzando una operación de poca importancia preparatoria de la ocupación de Ras Medua y Taxuda, que se verificará el jueves y viernes. Los combates serán muy duros.

El ministro de la Guerra ha anunciado que se proponía ser inflexible para acabar con los soldados emboscados.

En lo sucesivo se suprimirán los asistentes, escribientes y cuerpos auxiliares.

Empuñarán todos el fusil, incluso los oficiales de los Cuerpos de Correos y Telégrafos que están prestando servi-

cios en las estafetas. Las vacantes serán cubiertas con los oficiales de dichos cuerpos que se encuentran en la Península sin sujeción al servicio de las armas. Los asistentes serán designados del elemento civil.

Muy poco se ha tratado en el Consejo del rescate de prisioneros. Las condiciones impuestas por Abd-el-Krim son inaceptables y sobre todo en los actuales momentos en que nuestras tropas han llegado á Monte Arruit.

Los trigueros en acción.

A las cinco y media de ayer tarde los ministros de Fomento y Hacienda se reunieron en un despacho de la Cámara, con los representantes de regiones trigueras.

Estos iban acompañados del ex ministro don Rafael Gasset.

La entrevista fué muy extensa. Solicitaron los trigueros la elevación del Arancel á los trigos extranjeros, ofreciendo como garantía para que no suba el precio del pan en el mercado el propio Arancel, del cual desaparecería la cantidad elevada cuando, por consecuencia de él subiera el precio del trigo interior.

Propusieron además que con el depósito de trigo del Estado acudiese éste á regular el precio del trigo en las comarcas donde se elevara.

Es deseo del Gobierno crear un organismo en las grandes poblaciones encargado de hacer adquisiciones de trigo para ofrecerle á la molturación y forzar con estas harinas la baja del precio del pan, porque se considera desproporcionado el precio que adquiere el pan con relación al que tiene el trigo.

Los comisionados creen que se resolverá inmediatamente por el Gobierno y que serán atendidas sus peticiones.

Beneficios de las casas baratas

La «Gaceta» publica la siguiente real orden del Ministerio del Trabajo:

«Hallándose próximo á expirar el plazo de seis meses que el artículo 50 del reglamento de 14 de mayo último, para la ejecución de la ley de 12 de junio de 1911, concede á las sociedades y particulares que hubiesen construido casas baratas, para acogerse á los beneficios de dicha ley, y para que se soliciten las calificaciones provisionales ó definitivas, según los casos, en favor de las que se hallaren en construcción ó estuviesen terminadas al dictarse el mencionado reglamento; á propuesta del Instituto de Reformas Sociales y en consideración á los perjuicios que á los interesados puede causar la caducidad de los derechos establecidos en la referida disposición.

Su Majestad el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer que se haga pública advertencia, que se insertará en la «Gaceta de Madrid» y en los «Boletines Oficiales» de las provincias, del próximo término del mencionado plazo, transcurrido el cual habrán caducado aquellos derechos.

Los gobernadores civiles procurarán además el general conocimiento de esta advertencia por cuantos medios tengan á su alcance».

DE LA GUERRA.

El combate de Taxuda.

Dicen de Melilla, que condecorador el alto mando de las concentraciones que en los límites de Beni-Sicar y Beni-Sidel venían haciendo los harqueños, dispuso la operación realizada hoy, no sólo para quebrantar á la harca con un nuevo alarde de fuerza que impresionara á los rebeldes, sino para ocupar posiciones que garantizaran futuros avances.

Tanto en el combate de hoy como en los recientemente desarrollados en la zona occidental, el alto mando ha demostrado que se limita á un plan ofensivo de avances metódicos.

Era tan extenso el frente que presentaba el enemigo, que fué necesario preparar el ataque movilizándolo varias, columnas, y enlazándolas tácticamente.

Dirigió la operación el general Ca-

valcanti, siguiendo instrucciones del alto comisario, y tomaron parte en ella las columnas mandadas por los generales Berenguer y Sanjurjo y el coronel Riquelme. En el zoco El-Had de Beni-Sicar quedó otra columna de reserva, mandada por el general Neila.

Durante el combate, una granada enemiga cayó en medio de un batallón nuestro.

Mató á un gastador é hirió á otros dos soldados.

Durante los trabajos de fortificación de las nuevas posiciones hubo nuevo tiroteo, más nutrido en el centro que en la izquierda.

Las bajas no llegan á ciento. En su mayoría son de la columna Sanjurjo.

Por primera vez se batieron en Melilla los elementos que formaban el Tercio cubano, demostrando gran arrojo, llegando á luchar cuerpo á cuerpo un sargento del Tercio con un moro rebelde, resultando muertos los dos.

Banco de Aragón

Sucursal en Soria

Ultimos cambios de Bolsa, recibidos hoy en dicha Sucursal:

Interior 4 por 100	66,20
Exterior 4 por 100	00,00
Amortizable 4 por 100	00,00
Idem 5 por 100	00,00
Acciones del Banco de España	496'50
Idem de la Arrendataria de Tabacos	266'00
Idem del Banco Español del Río de la Plata	254'00
Francos	54'50
Libras	29'07
Marcos	3'50
Dollars	7'35
Coronas	0,00

SE VENDE una casa en la calle de la Merced, número 14, en esta capital. Para tratar con su dueño en la misma casa, á cualquier hora. —3-3—

CLINICA DENTAL

domicilio de don MATÍAS CUEVAS dirigida por el DENTISTA

Don José de Diego.

Trabajos los más modernos, fijos y sin paladar; extracciones con anestesia. Precios económicos y garantizados.

Canalejas, 47—Teléfono n.º 110.

(Frente al Comercio de don Sixto Morales.)

Los martes en Almazán

EN BURGO DE OSMA

Segundos sábado, domingo y lunes de cada mes, fonda de la Viuda de Píñilla.

Bar Ideal de Torcuato Martínez, Canalejas 50, Soria.

Cerveza «Zaragozana»

Preferida por el público Inteligente

Pedidla en Cafés y Bares.

—2—

BANCO DE ARAGON

Casa Central, ZARAGOZA

SUCURSALES:

Huesca-Soria-Teruel, Alcañiz-Barbastro-Calatayud Caspe-Daroca-Egea de los Caballeros-Jaca-Tarazona y Tortosa.

Capital: 10.000.000 de pesetas.

Corresponsal en Soria del Banco Español

del Río de la Plata

Cuentas corrientes con interés en pesetas y en monedas extranjeras.—Imposiciones á plazo con interés variable.—Préstamos y cuentas de crédito con garantía personal y de valores.—Descuentos.—Giros sobre todas las plazas del mundo.—Compra y venta de valores nacionales y extranjeros.—Descuentos de cupones.—Cartas de crédito para viaje.—Cambio de oro y monedas extranjeras y en general todas las operaciones de Banca.

Pignoración de Mercaderías.

CAJA DE AHORROS

TIP. de Noticiero de Soria

Reuma, Catarros,
Cálculos, Neurastenia
CURA DE REPOSO

BALNEARIO Termas Pallarés

ALHAMA DE ARAGÓN
Gran Casino-Teatro, Grandes
parques y lago navegable
 Habitaciones desde 1 peseta
 Comida desde 6 pesetas

La Unión y El Fénix Español
Compañía de Seguros Reunidos
Agentes en todas las provincias de
España, Francia y Portugal.
48 años de existencia.
Seguros contra incendios
> contra la vida.
Subdirector en Soria:
DON RAFAEL ARJONA
OFICINAS:
Canalejas núm. 22.
SORIA

GRAN TALLER DE MODISTA
Sucesores de

Remigia García
CALATAYUD

Esta casa tan conocida y acreditada en Soria y su provincia, tiene siempre a la disposición de su distinguida clientela y señoras que quieran honrarle con sus encargos, las más altas novedades de temporada de géneros y figurines extranjeros.
La plaza de Soria la visita en las dos temporadas y para encargos especiales pasa a domicilio previo aviso.

Elixir Estomacal
de Saiz de Carlos (Stomalix)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda las digestiones y abre el apetito curando las molestias del ESTOMAGO E INTESTINOS, el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera de estómago, etc. Es antiseptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

PUBLICIDAD

Noticiero de Soria es el periódico bisemanal (aquí no hay diarios) más barato de la provincia.

La suscripción en Soria y la península, cuesta:

Tres meses 1'50 pesetas,
Seis meses, 3, y un año, 4'99

Número suelto, 5 céntimos; atrasado 10.

Extranjero doble precio.—Pago adelantado.

Inserción de anuncios.—Se abonan según el texto que lleven, breve ó extenso, y en la plana que se deseen publicar.

El pago del Timbre de cada anuncio, lo satisfará la Administración del NOTICIERO.

Comunicados.—Por cada línea, se abonará 50 céntimos de peseta, y sólo se publicarán los que admita la dirección del periódico, aparte los de ley.

Esquelas de defunción.—Se cobrarán según su tamaño y plana en que se solicite su publicación.

También son de pago a una peseta línea, las gacetillas referentes a Oficios y Misas de aniversarios.

Ceregumil Fernández

Alimento vegetariano completo.

Fernández & Canivell y Compañía

MONTILLA (Córdoba).

De venta en todas las buenas Farmacias. - Soria.

«La Oriental»

Almacén de Coloniales y Fábricas de Chocolates y Jabones de

Pedro Llorente, Estudios, 4, Soria.

Esta casa sirve mejor y vende más barato, que todas las Cooperativas y Sindicatos de Soria y la provincia.

Real Escuela bajo el Patronato de S. M.
el Rey don Alfonso XIII.

Ingenieros Electricistas

La carrera de Ingeniero Electricista y Mecánico se cursa en seis semestres que empiezan en primero de Octubre y en primero de Abril.

Para las prácticas de sus alumnos la ESCUELA cuenta con talleres gabinetes, laboratorios, construcción de material eléctrico é instalaciones de todas clases.

Detalles:—Director de la REAL ESCUELA, Sarriá.—Barcelona. —9—

GUARNICIONERIA DE

Prudencio Palacios

Plaza Mayor, número 11, Soria.

Se construyen toda clase de guarniciones de coche y carro, equipos de montar, equipos de viaje, vestiduras de coches y automóviles. Especialidad en toldos para carros.

En esta casa se vende la verdadera Grasa B Americana para coches y carros.

Banco Hispano-Americano

Madrid.

Capital 100 millones de pts.

Federado con el Banco de San Sebastián.

OFICINAS EN:

Albacete, Alcoy, Alicante, Antequera, Badajoz, Barcelona, Bilbao, Cabra, Cáceres, Cádiz, Calatayud, Cartagena Córdoba, Coruña, Egea de los Caballeros, Figueras, Granada, Huelva, Huesca, Jaén, Játiva, Jerez de la Frontera, Las Palmas, Linares, Logroño, Mahón, Málaga, Mérida, Murcia, Olot, Palma de Mallorca, Pamplona, Ronda, Sabadell, Salamanca, Santa Cruz de Tenerife, Sevilla, Soria, Tarrasa, Tudela, Valdepeñas, Valencia, Valladolid, Vigo, Villafranca del Panadés y Zaragoza.

Próxima apertura: Santander, Castellón de la Plana y otras.

EL BANCO HISPANO AMERICANO ofrece a sus clientes cuantas facilidades pueda desear para las siguientes operaciones:

Compra y venta en las Bolsas de Madrid, Barcelona, Bilbao, París, Londres, Bruselas, Berlín, Nueva York, Buenos Aires, Valpariso etc. de toda clase de fondos públicos y valores industriales.

Cobro y descuento de cupones, de valores españoles y extranjeros.

Cobro y descuento de letras sobre todas las plazas de España y del Extranjero.

Compra y venta de toda clase de monedas y billetes de Banco extranjeros.

Préstamos con garantía de fondos públicos ó valores de fácil realización.

Giros, cheques nominativos, cartas de crédito y órdenes telegráficas de pago sobre todas las plazas nacionales y extranjeras.

Apertura de créditos simples ó documentarios por correo ó telégrafo.

Cuentas corrientes y de depósito en pesetas y moneda extranjera.

Transferencias postales y telegráficas.

Custodia de títulos y valores.

Y por último, todas las que son propias de esta clase de Establecimientos y en especial cuantas tiendan a facilitar las relaciones mercantiles entre nuestra Nación y las de la América latina.

Oficinas en SORIA

Canalejas 25 y 27, planta baja

HORAS DE CAJA, de diez a una, y de cuatro a cinco. Todos los días laborables.

CASA DE VIAJEROS de Paulino Rondono, Calle de Numancia, 17 y 19, SORIA.

AUTOMOVIL DIARIO desde Soria a Calahorra, pasando por Arnedo y Arnedillo. Magnífico y grande automovil en el que caben comodamente bastantes viajeros. Sale de Soria todos los días a las nueve de la mañana y llega a Calahorra a las tres de la tarde. Al regreso sale de Calahorra a la once de la mañana y llega a Soria a las cinco de la tarde.

Los billetes se despachan en la administración, casa de Casto Hernández, plaza de Teatinos n.º 3, Soria.

Tarjetas Postales
de Soria.

Puente del río Duero.
Museo Numantino (interior).
Palacio de los Condes de Gómara.
Claustros de la Colegiata.
Al mercado (tipo clásico de la tierra).
Excavaciones en las ruinas de Numancia.
Claustros de San Juan de Duero (rayo de luna).
Soportales del Collado.
Detalle de los Claustros de San Juan del Duero.
Orillas del río Duero.
San Saturio, patrón de Soria, repartiendo su fortuna a los pobres (fresco de la Ermita).
Portada de San Nicolás (hoy San Juan de Rabanera).
Interior de la iglesia de San Juan del Duero.
Ermita de la Virgen del Mirón.
Detalle del pórtico de Santo Domingo.
La venta del ganado en la Feria.
Ermita de San Saturio.
Ermita de la Soledad, en el Paseo de la Dehesa.
Plaza de San Esteban en día de mercado.
Estación del Ferrocarril.

SE HALLAN de VENTA, solamente, en la imprenta de este periódico, al precio de diez céntimos cada tarjeta, veinte la vista general de Soria (doble tamaño).
Queda prohibida su reproducción.

Balneario de Arnedillo

(Logroño)

Aguas termales, clorurado-sódicas, sulfatadas, notablemente radiactivas. Las más indicadas en enfermedades reumáticas, avariosis, luxaciones, heridas, etc. etc.

En esta temporada se inauguran un pabellón de habitaciones, y otro de baños preferentes.

Buen hotel-Telégrafo, y Teléfono regional.

Viaje desde Soria.

Este Establecimiento Balneario, tiene establecido un servicio «directo» de automóviles Hispano-Suiza hasta el mismo Balneario, muy cómodo y económico por su horario en fechas alternas y en los días siguientes:

MES DE SEPTIEMBRE

Días: - 2 - 5 - 8 - 11 - 14.

Salida de Arnedillo: - 8,30 mañana.

Regreso de Soria: - 3,30 tarde.

Precio del asiento 13 pesetas.

Punto de parada-Hotel Comercio-SORIA.

Esta combinación de viajes está hecha a base de que el bañista, y partiendo de un novenario de baños, tenga automóvil de ida y regreso.

RIOJA - Fotógrafo

VENERAS - 7 - MADRID

AMPLIACIONES de todos los tamaños y precios.

JABON ZOTAL.

Medicinal y de Tocador,
cura las enfermedades de la piel.

Venta farmacias y droguerías

(4) Novelas cortas.

El señor Bambolín adquirió la convicción de que la historia contada por la viuda era exacta de toda exactitud.

Ninguno de los hechos posteriores ha demostrado lo contrario.

En efecto, la viudez existía; la herencia embrollada, también.

El aspecto juvenil de Amelia, fuera de toda discusión.

Su recato y su seriedad se confirmaban en cada una de las visitas del señor Bambolín.

Y este hombre, que había desdeñado toda ocasión de casarse cuando era joven, sintió deseo de casorio tratando a la viuda de Garmay.

El día de la fiesta onomástica de esta dama fué cuando nuestro amigo se acicaló como nunca y se dirigió con un ramo de flores en la mano a casa de su amiga, hecho un Narciso, como le dijo la portera en un rasgo de afectuosa amabilidad.

Indudablemente, la viuda pensaba, como el señor Bambolín, que aquella amistad debía terminar con la bendición del párroco.

Pero...

Ocurrió que el señor Bambolín se sintió enfermo, y lo que empezó en un sencillo enfriamiento pasó a mayores: una pulmonía que puso en grave peligro la vida del simpático caballero.

Desdeñando probables murmuraciones, y atenta sólo a sus sentimientos de caridad y gratitud, la viuda decidió consituirse en enfermera, en hermana de la Caridad del señor Bambolín.

Muy grandes fueron las angustias de aquellas dos mujeres, Amelia y Gertrudis, en los días más críticos de la enfermedad.

Las dos lloraban a hurtadillas; pero sabían sobreponerse a su ansiedad y aparecer animosas a la vista del enfermo...

Gertrudis velaba durante las horas de la noche y descansaba algunas de las del día.

La viuda no se apartaba del dormitorio del paciente en el transcurso del día, y reposaba algunos ratos nocturnos.

Dios, la naturaleza del pulmoníaco y la ciencia no quisieron que Bambolín sucumbiese.

Su amiga y su fiel ama de gobierno rezaron juntas en acción de gracias como antes habían orado impenetrando la misericordia divina en favor del enfermo.

Había entrado éste en período de convalecencia; pero aun no podía aban-